

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 5 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 13 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

NOTAS PRUDENTES.

Periódicos tan importantes en el orden militar como *El Ejército Español*, y dentro de la escuela democrática como el *El Globo*, aprecian los sucesos de Melilla con un sentido crítico y una serie de razonamientos que merecen ser conocidos por nuestros lectores.

Éste aquí cómo se expresa *El Ejército Español*:

«Diamante vamos en los periódicos que tan desahogada campaña están haciendo apropiado de los sucesos de Melilla, largas listas de ofrecimientos, en que figuran caballerías muy apreciables, pero perfectamente desconocidas, que ofrecen al gobierno la insignificancia de sus inútiles personalidades. Para con esto lo que con esas campañas de caridad en que los periódicos insertan listas de donativos para los pobres, ó para los inundados, ó para las víctimas de los terremotos... Hay en esas listas algunos de buena fe, otros que ven la ocasión de obtener por una peseta un anuncio de su establecimiento en la primera plana de un periódico de gran circulación; muchos, en fin, que aprovechan el pretexto para exhibirse y dar al mundo noticia de que viven, noticia que el mundo le trae perfectamente sin cuidado.

Por la seriedad del país, por nuestro prestigio ante Europa, cuyas miradas están fijas en nosotros con este triste motivo de los acontecimientos de Melilla, sería de desear que terminase este espectáculo, y no se aprovechase de una desgracia de la patria para convertirla en pretexto de exhibición personal. Los ofrecimientos se multiplican; un don fulano de tal se ofrece á ir voluntario; un don mengano de cual, boticario, ofrece 500 gramos de algodón fenicado; otro, cesante, pide un puesto de pelígru; tal otro, licenciado, quiere volver á las filas... Y todo con exageraciones bufas, con fanfarronías impropias del carácter español y que no hacen sino ponerlos en ridículo: uno quiere *comerse cruces á los moros*; otro pretende *emborracharse con sangre mora*; este va á *dejar uno con vida*; aquel á *vengar en el Sultan las atrocidades de las kabilas*... ¿Qué es esto? ¿Qué significa esto? ¿Es que los españoles estamos ya tan dejados de la mano de Dios, tan faltos de valor personal, que necesitamos fortalecerle con esas bravuconadas, esos gritos, esas muecas? ¿Es que, como los combatientes desordenados de una tribu inculta, creemos infundir pavor al enemigo, asustándole con lo que decimos, antes de sacarle de la boca lo que hacemos?

Mal está que haya quien incurra en tales dilates; pero aún nos parece peor que haya quien los acija y los dé á luz en la prensa, estimulando así una debilidad, solo digna del olvido, ya que no de otra cosa; debilidad de la que no hablaríamos si no la creyéramos perjudicial al buen nombre de España, y que es la caricatura del entusiasmo, como la patriotería es la caricatura del patriotismo y la populachera la caricatura de la popularidad.

Aunque en mucha menor escala, naturalmente, parecemos también un tanto impropios y un mucho incorrectos, los ofrecimientos que de su persona hacen—según dicen los periódicos—muchos individuos pertenecientes al ejército. Estos no tienen para qué ofrecerse al gobierno ni al ministro de la Guerra, porque el ministro de la Guerra y el gobierno tienen derecho á disponer de ellos sin contar con su aquiescencia. Si el militar no es dueño de su destino, sino es dueño de su voluntad ni de su persona, ¿qué es lo que ofrecen, siendo así que nada tienen que ofrecer los que por su carrera dependen exclusivamente del departamento de la Guerra?»

El Globo dice á su vez:

«El generoso patriotismo español, que no consiste en quemar *sapatillas morunas* ni en solicitar *borracheras de sangre rifeña*, tiene ansia y necesidad de vindicar el agravio recibido.

Pero sucede, y esta es una verdad, no por llamada menos positiva, que no sabe á qué procedimiento encomendarse para realizar su nobilísimo objeto.

De ahí vienen la impaciencia, la irritación y las dudas.

Oíerto, que lo mejor sería una batalla campal en que infiriéramos, como de seguro inferiríamos, á las kabilas un atrozador escarmiento.

Pero no basta que queramos nosotros; se necesita que también quieran ellos aceptar esa batalla.

Pueden refugiarse en sus madrigueras, y hasta dejar que se reconstruya el fuerte de Sidi-Guariach, y volver luego á sus continuas agresiones, una vez de regreso en España los seis ó los diez mil soldados de la expedición que, de hijo, no han da acantonarse en los alrededores de la plaza con carácter permanente.

Al lado de esta dificultad fundamental, hay otras muchas derivadas de ella.

¿Se envía ahora una corta división? Pues no bastará para realizar el indispensable escarmiento. ¿Se quiere enviar un cuerpo de ejército, capaz de atender al señalado objetivo? Pues hay que prevenirle recursos, municiones y defensas que no se improvisan en una semana.

Supongamos más. Demos por hecho que ya está el cuerpo de ejército acampado delante de Melilla. Los rifeños, considerándose poco fuertes para contrarrestarlo, escusan la batalla, corrense al otro lado del Gurugú y desaparecen de nuestra vista.

¿Qué hacemos entonces? ¿O nos concretamos á reedificar el fuerte, y en ese caso no hay la ejemplaridad ni la vindicación requeridas, ó invadimos á bandera desplegada el territorio marroquí, y al punto

mismo sobreviene una de esas complicaciones internacionales, ante las que de nada sirven una resolución heroica ni un arrojo á toda prueba.

Proviene todo de un error original. De que jamás debió intentarse la construcción del fuerte de Sidi Guariach, con tan escasos recursos.

Y hémos aquí ahora obligados por decoro nacional á reedificar ese fuerte, y con la perspectiva de que después de reedificado queden las cosas tal como estaban el 1.º de Octubre.

No se resuelven por sufragio universal las cuestiones de guerra, salvo cuando se trata de defender, cada cual por sí y todos á una, la independencia del territorio.

Hay quien pide ya otro gobierno, como si el cambio de personas hubiese de influir en la gestión de asuntos que son apreciados siempre con igual criterio por todos los hombres de Estado.

¿Quién desconoce el sentir del Sr. Cánovas, que sería el más indicado entre los sucesores del actual ministerio?

El Sr. Silvea piensa del mismo modo. El Sr. Pi y Margall se ha declarado, tres días há, en actitud mucho más cauta y reservada que los mismos Lopez Dominguez, Cánovas y Silvea.

No quedará, por ende, otra solución que una dictadura ó un gobierno carlista.

Tengamos todos juicio, y no nos juzguemos en posesión de la verdad única.»

Pero, ¿qué más? Hasta *La Vos Montañesa*, periódico republicano de Santander, escribe lo siguiente, que envuelve una censura á los artículos belicosos de *El País* y de *El Ideal*:

«¡Viva España! se ha gritado; ¡este espectáculo es hermoso! se ha repetido; ¡esto es sublime! se ha exclamado.

Bien, bien, todo eso es verdad; algo hemos dicho de eso; pero cuidado, que de lo sublime á lo ridículo no hay más que un paso, y vamos ya el pié levantado para darlo.

No hay que olvidar que puede resultar contrario á la respetabilidad de la nación el manifestarnos lo mismo ante unas kabilas que ante los ejércitos de Napoleón; y que si Europa nos admiró cuando protestamos de que Alemania intentara usurparnos unas islas y hubiera un gobierno que lo consintiera, hoy estamos expuestos á que se sonría al escuchar la explosión de nuestro patriotismo.

Lo que ha ocurrido en Melilla ocurre á las naciones que tienen colonias, hasta á Portugal, cada cuatro días, y los generales de esas naciones no se ofrecen á sus gobiernos para cumplir con su deber en una sencillísima expedición militar.»

Al lado de estas reflexiones tan sensatas, que á la vez han expresado periódicos tan importantes como el *Diario de Barcelona* y *Las Provincias*, de Valencia, se insiste por algunos colegas de Madrid, especialmente por *El Inparcial*, por *El Liberal*, por *El Herald*, por *El País* y por *El Ideal*, en que han debido mandarse con mayor prisa los refuerzos á Melilla.

Estos colegas, sin embargo, no observan que, como cuestión previa, había que resolver el método para la mejor construcción del fuerte, y que en este punto no ha podido marcharse con mayor rapidez.

Desde el primer momento se pidió al general Margallo el proyecto de defensa, y una vez en Madrid, sin perder tiempo, se reunió una comisión de jefes técnicos, que en cuarenta y ocho horas estudió dicho proyecto y formuló algunas modificaciones, todo lo cual será compilado sobre el terreno para proponer rápidamente lo mejor, siendo éste el sentido de la misión confiada al general Sanchiz, que ya hoy habrá llegado á Sevilla, y que con sus compañeros de comisión mañana se embarcará en Cádiz con rumbo á Melilla.

Los trabajos preparatorios para la construcción del fuerte, si se ha de preferir el método de *blockhaus* ú otro método, tienen por objeto el asegurar mejor los trabajos y el ahorrar sangre.

Y bien, cosas tan serias, ¿no valen la pena de que se mediten con reflexión?

Mientras tanto, y estando de por medio como cuestión previa esencial el método de mejor construcción del fuerte, ¿qué mandar desde luego los 8 ó 10.000 hombres que reclaman varios de nuestros colegas, cuando ahora no son necesarios?

En buena hora que en el momento preciso salgan estas fuerzas, que por otra parte ya están preparadas, pero enviarlas ahora sería condenarlas á la ociosidad, é implicaría esta residencia prematura una porción de gastos que deben ahorrarse.

No estamos tan sobrados de recursos económicos, que no aconseje la razón ahorrarlos hasta el momento más conveniente; y cuando el momento sea llegado, comprendemos que se hagan todos los sacrificios.

No se tendrá la pretensión de que estando en Melilla los correspondientes de los periódicos, ya que ellos están allí, para no desperdiciar el tiempo, se precipiten las cosas y haya pronto sucesos de emoción que comunicar.

Si se estudia—y con rapidez por cierto—el mejor modo de construir el fuerte, es para ahorrar sangre de nuestros soldados y evitar mayores gastos, si por desgracia incurriéramos en precipitaciones febriles.

Al país hay que decirle, además, que aunque tuviéramos á mano todos los medios de transporte imaginables, los millares de sacos de tierra que hay que enviar, los carros de transporte, el agua para infantes y caballos, y otros elementos, no se improvisan de repente.

Es doloroso, por último, que estando todas las opiniones conformes en lo esencial, que es en castigar á los moros y en construir el fuerte, aparezcamos divididos por

temperamentos de conducta, y que se caiga en exageraciones que, lejos de darnos fuerza en el exterior, nos la quitan de un modo deplorable.

LA CRISIS

Hace días que los lectores medianamente sagaces de *El Correo*, habrán comprendido que en breve espacio surgiría una modificación ministerial.

La causa de la crisis estaba en la actitud del Sr. D. Venancio Gonzalez y en sus inclinaciones, naturalmente acentuadas después de la enfermedad de su hijo.

Anoche, en el *Balneario*, dijimos aquello que estimamos más verosímil y mejor comprobado, quedando pendientes nuestras noticias de la conferencia que hoy por la mañana debía celebrarse con el Sr. Sagasta el Sr. D. Venancio Gonzalez.

Esta conferencia se ha celebrado, y en ella el señor ministro de la Gobernación ha insistido en retirarse.

Calculando esta resolución, los periódicos de la mañana discurren con más ó menos fantasía y barajan una porción de nombres propios.

Habían del Sr. Capdepon para Gobernación, y del Sr. Gallon para Estado, reemplazándole en el Banco el Sr. Navarro Rodrigo.

Habían otros del Sr. Grouzard para Gracia y Justicia, é indican al Sr. Albaroda para Estado.

Y para Fomento y Ultramar hablan también los periódicos de los Sres. Becerra, Romero Giron, Aguilera y no sabemos si de alguno más.

Nosotros oímos ayer, y por eso lo dijimos, que el Sr. Moret quedaría definitivamente en Fomento, y por tanto, si así es, la cartera, de las dos que desempeña, que habría de proveerse, sería la de Estado, y aun ésta—añadimos—posible es no se proveyera desde luego, en consideración al estado de la negociación diplomática que está llevando el Sr. Moret por la cuestión de Melilla.

No sabemos si, como dice *La Correspondencia*, el Sr. Puigcerver se resolvería á entrar en Gobernación. Hasta ahora ha declinado ofrecimientos análogos que le ha hecho el Sr. Sagasta.

Si aceptara, bien puede asegurarse que pocas personas tendrían mejor acogida en el partido liberal, porque siendo joven, laborioso é inteligente, ha observado siempre una conducta tan circunspecta, que todas estas condiciones le han granjeado en el partido liberal y en la opinión pública una gran estimación.

Para nosotros el Sr. Puigcerver, es uno de los hombres de más porvenir en el partido liberal, por el equilibrio de sus facultades.

Además de la visita del Sr. D. Venancio Gonzalez, hoy ha recibido el Sr. Sagasta la de los Sres. Moret, Gamazo, Lopez Dominguez, Pasquin y Maura.

La crisis creemos nosotros, sea muy limitada y también creemos que se resolverá en breve.

Noticias del consejo de ayer.

Refiriéndose al Consejo de ministros ayer celebrado, dice *El Liberal* que uno de sus redactores ha hablado con el ministro y que éste le ha facilitado los siguientes datos é impresiones:

El fuerte Sidi-Guariach.

El fuerte proyectado ahora se diferenciará notablemente del que iba á construirse y demoleron los rifeños, pues tendrá emplazamiento y condiciones—como el de Camellos—para una guarnición de 250 hombres, por lo menos, y las necesarias dotaciones de artillería, repuesto de municiones y viveres y algibes; es decir una verdadera fortaleza, que en caso necesario pudiera sostener un sitio, aunque se viera asediada por fuerzas considerables.

Este fuerte no podrá estar construido, á juicio del gobierno y según los informes que han emitido varios oficiales técnicos, hasta el próximo Marzo, debiendo invertirse, por consecuencia, entre los trabajos preparatorios y los definitivos, un espacio de tiempo que nunca será menor de cuatro meses.

Tratado de Wad Ras

España, y con España el gobierno, tiene actualmente en Melilla un compromiso de honor ineludible, que abarca las condiciones siguientes:

- 1.º Construcción del fuerte Sidi-Guariach.
- 2.º Castigo inexorable de los jefes rifeños y de los principales moros que han lesionado nuestro derecho y asesinado á nuestros soldados.
- 3.º Indemnización pecuniaria en favor de las familias de las víctimas y de los hombres inutilizados por la tracción rifeña, y la correspondiente de guerra á que el Estado tiene perfecto derecho por el movimiento de tropas é consecuencia del atentado.

Pues bien, el general O'Donnell, que previó la contingencia de nuestro porvenir en África con gran altura de miras, dejó resuelta esta cuestión de Melilla y todas las que se relacionan con la integridad de nuestra soberanía en los territorios marroquíes que nos pertenecen, por el tratado de Wad Ras, que obliga al emperador á todo, absolutamente todo lo que de él reclamamos en estos momentos.

Contingencias de la guerra

Cabe en lo posible, aunque en modo alguno lo considero probable, que el Sultan de Marruecos no quiera ó no pueda cumplir estrictamente el tratado de Wad-Ras.

Este es un aspecto de la cuestión que es preciso admitir de antemano, y que también previamente debe tener, y tiene en realidad, previsto y resuelto el gobierno.

Por el momento, preciso es reconocerlo, nada autoriza á pensar que el Emperador de Marruecos haya de negarse á satisfacer nuestras justísimas reclamaciones, que ha de apoyar, por reconocimiento de nuestro derecho, y hasta por conveniencia general, toda la diplomacia europea.

Hasta ahora, es cosa indudable que el ministro de Relaciones Extranjeras, Sidi Mahomed Torres, se muestra totalmente propicio á darnos cumplida reparación.

Pero en el supuesto improbable de que tales manifestaciones y tales indicios resulten frustrados; si el Sultan no quisiera ó no pudiera darnos lo que nos corresponde por el tratado de Wad-Rás, entonces no habría vacilación posible; España querría y podría darse á sí propia la satisfacción reclamada.

Las operaciones en Melilla.

Los militares concededores del terreno están conformes unánimemente en que por Melilla *no se va á ninguna parte*, ni tiene objetivo un ejército poderoso.

En el campo de Melilla apenas podrán desenvolverse 8.000 hombres, y una acción de avance sobre las kabilas fronterizas por aquel territorio inhospitalario, ningún resultado práctico nos reportaría, pues conseguiríamos únicamente—si acaso—destruir algunos miserables adueros.

Natural y preciso es, sin embargo, que vayan á Melilla las fuerzas indispensables para asegurar, contra toda tentativa de los rifeños, el éxito de los trabajos de fortificación que van á emprenderse; pero de esto á enviar un ejército de 20.000 hombres, como algunos pretenden, hay una inmensa diferencia: si fuese necesario, no 20.000, sino 40.000 ó 50.000 hombres irían á África, pero no dejando en Melilla más que la guarnición necesaria para imponer respeto á los moros.

«¿Habrá tiempo—preguntamos al ministro—para que regrese á Tanger el Sultan cuando hayan de acometerse las obras del Sidi Aguarich?»

«El gobierno espera—nos contestó—que coincidan ambos sucesos.»

Hasta aquí las referencias de *El Liberal*. Algunas nos parecen razonables, y otras las acogemos con reserva, especialmente aquellas que se refieren al mando del ejército expedicionario, pues hasta ahora el gobierno no ha tomado sobre esto ninguna resolución.

LA SANIDAD Y EL «RABAT.»

Suspension de un funcionario.

Hoy se ha recibido el expediente formado al director de Sanidad de Cádiz con motivo de lo que ocurrió al vapor *Rabat* á su llegada á aquel puerto.

El subsecretario de Gobernación, señor Alonso Castrillo, después de examinar el expediente, ha dispuesto sea suspendido de empleo y sueldo aquel funcionario, en virtud de lo que dispone el artículo 77 del reglamento de Sanidad marítima, aprobando el celo desplegado por el gobernador en este asunto.

Carta de Asturias

Por la patria.—Para las poblaciones inundadas.—El marqués de Comillas.—Riqueza minera.—Las huelgas de Inglaterra y el carbón de Asturias.

Las tradiciones de este hermoso país son garantía bien firme de la patriótica actitud que en estos momentos han de tomar los hijos de Asturias ante el ultraje hecho por las hordas del Riff á la bandera nacional.

Los descendientes de aquellos indomables guerreros, que supieron á fuerza de valor, perseverancia y patriotismo, formar esta nación querida, estiman que nadie viene tan obligado como ellos á velar por la integridad nacional, y sus vidas y sus haciendas están prontas al sacrificio, cuando así lo reclama el bien de la nación.

Aquí se esperan las noticias de Melilla con verdadera ansiedad, y los telegramas que publica la prensa local y la ampliación de estos en la prensa de Madrid, son motivo á enardecer los ánimos y á poner los corazones de los asturianos al unísono con los que laten en los demás pechos españoles, pues en cuestión de honor nacional, no hay en esta tierra de España distinguidos que hacer entre los hijos de sus diferentes provincias.

Si las circunstancias lo exigen, de Asturias saldrán hombres y recursos de toda clase hasta lograr que se dé cumplido desagravio á la bandera española.

Aquí, como en el resto de España, la lucha con los moros enardece mas los ánimos, porque al amor de la patria se une el sentimiento religioso y resulta por demás halagüeño el dar la vida por dos causas igualmente santas.

Toda idea noble y generosa tiene aquí buena acogida. La suscripción para socorrer á las poblaciones que sufrieron grandes perjuicios é consecuencia de las últimas inundaciones da muy buen resultado, á pesar de la difícil situación porque pasan los agricultores asturianos, por efecto de la pertinaz sequía de este verano.

Ayer tuvo lugar, por iniciativa del señor gobernador, un concierto en el teatro de Campoamor, y á pesar de que la fiesta se organizó y se llevó á cabo con gran apresuramiento por tener que marchar á Valladolid los artistas que desinteresada-

mente se brindaron á tomar parte en ella, resultó muy brillante y dejó algunos cientos de pesetas para las desgraciadas familias de Villacañas y demás poblaciones que han de recibir los socorros que por suscripción pública se están reuniendo en todas las provincias.

El célebre Baldellí, tan querido del público madrileño y del asturiano, cantó con la maestría que siempre lo hace, arrancando nutridas salvas de aplausos.

Grande y merecida fué la ovación que se dispuso también á las señoras y señoritas de Baillon, Juliá y las hermanas Rodríguez Grauda, y á los Sres. Rovira y García, dos barítonos de gran renombre y porvenir.

El marqués de Comillas ha visitado estos días varios puntos de Asturias, siendo en todas partes objeto de entusiastas manifestaciones de respeto y cariño.

Entre las clases obreras el señor marqués cuenta con generales y merecidas simpatías, pues no hay iniciativa que tienda á hacer más llevadera la situación de los braceros, que no tenga su valiosa y decidida protección.

Aquí no hay anarquismo ni socialismo que pueda levantar la cabeza, porque ni el menor pretexto pueden buscar para hacer reclamaciones.

En las célebres minas de Ujo se han creado sociedades cooperativas, cajas de ahorros, centros de instrucción, socorros para inválidos del trabajo, etc., etc.

Si en todas partes se imitara este buen ejemplo dado por el marqués de Comillas, los agitadores de profesión no encontrarían terreno donde pudieran echar raíces esas semillas de perdition y ruina que llevan el luto y la miseria á tantas familias.

La riqueza minera se desarrolla en Asturias de una manera pasmosa. Las grandes huelgas de los centros hueleros de Inglaterra, han servido para que aumente la exportación de los carbones asturianos.

A pesar de los grandes elementos de riqueza que con cuenta esta comarca, la emigración para América es de verdadera importancia. Los puntos preferidos por los emigrantes son Cuba y Méjico. Allí han labrado grandes fortunas bastantes hijos de Asturias, y al verlos levantar soberbios edificios y disponer de fabulosas sumas, las gentes más sencillas se imaginan que este es el destino que la suerte reserva á todo el que emigra.

Se habla mucho del que volvió con fortuna, pero nadie se acuerda de los muchos que perecieron en la contienda.

FARIMO.

Fiesta militar.

Ya dijimos ayer que se había celebrado en Valdemoro la bendición y jura del estandarte del 14.º tercio de la Guardia civil.

En Valdemoro esperaban á los invitados los generales Loño y Ramos Navarro, el Ayuntamiento y autoridades y varios jefes y oficiales de la Guardia civil.

A poco de llegar el tren, se dirigieron los expedicionarios al Colegio de guardias, donde se verificó la jura de las banderas, asistiendo después á la fiesta religiosa que se celebró en la iglesia del pueblo.

Terminado el acto religioso y la bendición del estandarte, la faarza veterana hizo los honores militares correspondientes.

El general Loño revisó las fuerzas del Colegio y de caballería, desfilando luego á su presencia con gran mercedal los veteranos y los jóvenes del Colegio.

Al acto asistieron muchos jefes y oficiales, y el gobernador civil Sr. Aguilera.

El director del Colegio, D. Eugenio de la Iglesia, fué muy felicitado por su acertada dirección para con los jóvenes que allí se instruyen.

Una Memoria pontificia.

A creer lo que publica un periódico francés, á quien se lo comunican desde Roma, Su Santidad trabaja en la redacción de un documento de gran interés para el pontificado.

Se trata de una Memoria que abraza el conjunto de los acontecimientos más importantes ocurridos y que ocurran en el tiempo de su pontificado.

El Sr. Ego Padre, á partir de la Santa Sede al morir su antecesor, estudia las relaciones existentes entre el Vaticano y todos los Estados, exponiendo las razones que ha tenido para seguir la línea de conducta que ha adoptado con respecto á cada uno de ellos.

Leon XIII destina este trabajo, de capital importancia, á su futuro sucesor, para el bien y mejor acierto en el gobierno de la Iglesia.

LOS SUCEOS DE MELILLA

Noticia desmentida.

La Correspondencia de España publicó anoche, como última noticia, el siguiente despacho telegráfico:

«Málaga 12 (3 10 t.)—El cañonero *Cerro* se disponía para salir con destino á Melilla; pero en vista de que funciona el cable, ha suspendido el viaje.

Por el cable se están transmitiendo los órdenes del gobierno.

Circula el rumor de que el regimiento de Borbon ha entrado en fuego, habiendo tenido bajas.

En el gobierno militar aseguran que nada saben.»

En los centros oficiales se negó en absoluto el rumor recogido por el correspondiente de la Correspondencia, asegurando que no tenía el más leve fundamento.

Para mayor confirmación, en el ministerio de la Guerra enseñaron un telegrama, transmitido a las once de la noche por el comandante general de Melilla, participando que no ocurría novedad.

Un hijo a su madre.

A continuación publicamos la carta que dirige desde Melilla a su madre, que es una pobre sirvienta de Mérida, uno de los soldados que tomaron parte en la acción del día 2:

«Melilla 8.—Querida madre: Alegrárame que al recibir de esta ciudad me llegara una noticia tan buena, a Dios gracias. Esta sirve para decirle que el día 1.º salí del hospital y a los pocos momentos fui al cuartel, teniendo que montar a caballo, pues tuvimos un fuego atroz con los moros, y yo me vi en medio de los moros, en el suelo, porque me caí del caballo; me querían matar, más yo tuve suerte; me bati con ellos, y le partí a uno los dos brazos con el sable. Yo quedo bueno. Si ocurriera algo más le daré noticias.

Siempre para escribir más, su hijo que la quiere de corazón.—Pascual Verdú»

Noticias de los correspondientes.

A continuación publicamos algunas curiosas noticias de los correspondientes de los periódicos de la mañana, muchas de las cuales son de fecha bastante atrasada:

El plan de los moros.

El correspondiente de El Imparcial, que ha tenido ocasión de hablar sigilosamente con un moro para enterarse de sus preparativos de guerra, dice que no existe conformidad entre las kabilas de Frajana y de Beniscar y las otras limitrofes.

Estas han impuesto, en las reuniones celebradas estos días, las siguientes condiciones:

- 1.º Que si el Sultán pide cabezas al castigar a las kabilas que hayan guerrado contra España, sean las de Frajana y Beniscar las que den por todas las demás.
2.º Que Frajana y Beniscar se obliguen también a pagar las indemnizaciones pecuniarias que a todas las demás exija el Sultán, además de las que a ellas las correspondían.

3.º Que mientras dure la guerra corra a cargo y costa de las dos kabilas referidas el mantenimiento de las demás escuadras en su auxilio.

En sus palabras para entrar en batalla las kabilas limitrofes han puesto como precio de su alianza que las de Frajana y Beniscar carguen con todos los gastos y con todas las responsabilidades de la campaña.

Como esto significa la ruina de las dos kabilas iniciadoras de la guerra, éstas han rechazado las condiciones de las congregadas por ellas, y han decidido convocar otras, a cuyo efecto se han encendido hogueras de señal en las cumbres de Beniscar.

El Sidi Aguariach.

Los rumores parece que han venido unánimemente en oponerse a la construcción de aquel fuerte, por estar próximo a su mezcquita.

Los cadáveres mutilados.

Los moros denunciados como autores de las mutilaciones de los cadáveres, son tres moros muy conocidos, que venían ejerciendo de corredores de la plaza de Melilla desde hace poco tiempo.

Moros contrabandistas.

Las kabilas de Frajana esperan con impaciencia a dos moros de dicha kabila que fueron a Málaga el jueves de la semana anterior a los sucesos.

Parece que estos llevaban el encargo de llevar contrabando de guerra, consistente en una partida de fusiles y municiones, pertrechos que debían llegar en el último correo.

En Málaga les sorprendieron los acontecimientos, refugiándose en algún escondite.

Esto concuerda con la noticia que ya publicamos de haber desaparecido dos moros conocidos en aquella ciudad por sus frecuentes viajes.

Exhumación de cadáveres.

Varios de los cadáveres de la acción del día 2 fueron enterrados por los moros en la margen del Río Oyo; pero como según sus creencias no puedan ir al Paraíso los que sean enterrados en campo cristiano, están desenterrando los cadáveres para llevarlos a su cementerio.

Moros que se retiran.

Telegrafían a El Imparcial que ayer por la mañana se presentaron cerca del fuerte de Camellos varios grupos de moros a pié y a caballo.

Se les dio orden de que se retiraran, y al principio no obedecieron.

Entonces el general Margallo dispuso que un batallón de cazadores se preparase para salir a desalojarlos.

El coronel del regimiento de Borbon, que estaba con el general, dió por teléfono las órdenes oportunas y salió en seguida a caballo para el fuerte de los Camellos, siguiéndole a poco el teniente coronel del mismo regimiento.

Los moros parecieron que se ocupaban en rebuscar las cápsulas de los tiros hechos durante la acción del día 2, a fin de llevarse las.

El coronel del regimiento de Borbon salió del fuerte, llegando hasta muy cerca de donde estaban los moros y los mandó que se retiraran.

Los moros obedecieron, y lo único que hicieron como vía de protesta, fué disparar un tiro al aire.

Un moro espía.

Carca del fuerte de Cabrerizas Bajas, los soldados divisaron ayer a un moro, respecto de cuya actitud no pudieron dudar. Se trataba de un espía.

Diéronle el alto los soldados. El moro echó a correr, pero aquellos le siguieron corriendo también, y apuntándole con los fusiles le obligaron a entregarse.

Registrado que fué, le hallaron escondido en un pliego de la ropa un papel escrito en árabe.

Atado codo con codo fué conducido a la plaza.

Al llegar, la gente seguía al moro pidiendo que le mataran y dando gritos de que fuera arrastrado el espía.

Fué necesario que los soldados hicieran verdaderos esfuerzos para librarle de la ira del pueblo.

El general Margallo dispuso que el moro fuese encerrado en un calabozo muy seguro, donde quedó incomunicado.

La gente de la plaza conoce a este moro, que se llama Monguan, y que tiene fama de profesar un odio terrible a los cristianos.

Las bombas contra los moros.

Para librarse de los estragos de la artillería, aconsejaron los santones a los moros, en la acción del día 2, que cuando cayera una bomba arrojaran sobre ella el jatque empapado en agua.

En efecto, algunos lo hicieron, logrando quitar la espoleta antes de estallar, pero otras veces la bomba estallaba entre las manos del rifleño, y éste salía volando por el espacio y caía destrozado.

Buena obra

Un capitán de ingenieros ha tomado a su cargo la piadosa y fructífera misión de contestar a dos cartas recibidas en Melilla, y dirigidas a un soldado muerto voluntariamente el día de la batalla.

Las cartas eran de la madre y de la novia del pobre soldado y están escritas en Gracia (Barcelona), de donde éste es natural.

«El santón de la Puntilla.»

Hay en el campo moro un santón de gran prestigio entre los suyos, a quien llaman «el santón de la Puntilla», a quien las kabilas fueron a consultar ayer mañana, demandándole su consejo en las presentes circunstancias.

El santón les dió esta respuesta:

«Si queréis la guerra, esperad un mes. Ese es el tiempo que se necesita para que yo escriba al Sultán pidiéndole que trabaje por la vía diplomática en el sentido de lograr que los españoles no construyan el fuerte, ó que en caso contrario nos ayude a la guerra contra España.»

Respondiendo a este consejo, que pareció bien, empezaron ayer los bajas sus idas y venidas a Melilla, con el propósito de entretener a los españoles con promesas falsas e ir ganando tiempo.

Martirio de un misionero.

Dice Las Noticias, de Málaga, que un padre misionero español, que cumplía su cometido religioso buscando almas que ofrecer a Dios, convirtiéndose al catolicismo in credulos, ha caído en poder de los moros. Estos le han encerrado y le someten a bárbaro martirio, dando sueltas al odio mortal que nos tienen.

El mismo periódico dice que un sugeto que antesyer quiso matar a un moro, fué sorprendido por varios marroquíes, los cuales le han hecho prisionero.

Prisioneros.

Créase que hay siete prisioneros españoles cogidos por los moros el día del ataque. Cuatro son soldados y tres presidiarios.

El segundo cuerpo de ejército

La Correspondencia publica el siguiente telegrama que acogemos con reserva, por que el general en jefe que haya de mandar las operaciones cuando principien, no está designado por el gobierno, y porque las nuevas fuerzas que han de enviarse a Melilla saldrán cuando lo disponga el ministro de la Guerra.

Con estas reservas y aclaraciones, reproducimos el telegrama en cuestión:

«Sevilla 12 (83 noche).—Según los informes que acabo de adquirir y que tengo por fidedignos, en la semana próxima estará en Melilla todo el segundo cuerpo de ejército, mandado por el general Chinchilla.»

Un maestro guerrillero.

Un maestro de escuela de Zaragoza ha dirigido una exposición a S. M. la Reina, solicitando autorización para organizar, en el plazo de veinte días, una compañía volante de voluntarios aragoneses para combatir a los moros del Rif.

El citado profesor de instrucción primaria tomó parte en la última guerra civil y en la campaña de Cuba.

Sanitarios

Han salido de la Coruña para Melilla varios individuos de la brigada Sanitaria.

El penal de Melilla.

Aun cuando es el más pequeño, es también el más asado de España.

Cada recluso tiene su cama correspondiente. Y así como en la generalidad de los presidios de la Península, la mitad de los confinados duermen en el suelo porque no tienen recursos para comprarse camas, y los que las tienen, buena ó mala, carecen de sábanas, que es lo que asea una cama, los penados de Melilla, aunque la cama sea un humilde jergón, éste es limpio, y en él se ven blanquear las sábanas.

Por este gran aso que se nota en el penal de Melilla, no tiene lo que necesariamente se ve en otros donde toda clase de miserias atormentan al desgraciado.

Y no es que el penal de Melilla sea un presidio de gente rica; nada de eso. Lo que ocurre es que la población penal de Melilla trabaja, y como trabaja, gana dinero, y como tiene dinero, resuelve fácilmente ese hermoso problema de «higiene y salubridad», que en otros penales, donde la gente vive continuamente tirada en los patios y en las cuadras sin trabajar, no puede resolverlo.

La insurrección del Brasil.

Río Janeiro 12.—No ha cambiado la situación. Continúa cambiando un fuego irregular entre la escuadra insurrecta y los fuertes.

Buenos Aires 13.—Noticias del Brasil dicen que las tropas federales en el Estado de Río Grande han sorprendido al enemigo

en Quaraby, derrotándole por completo y ocasionándole más de 200 muertos.

Velada literaria.

Anoche celebró la Sociedad Union Ibero-Americana una velada literaria en conmemoración al cuarto descubrimiento de América.

La concurrencia fué muy numerosa y escogida, siendo muy aplaudido un discurso del Sr. Becerro de Bengoa, y los señores Manuel del Palacio, Sold (poeta americano), Palau y Blanca de los Ríos, por las poesías que leyeron alusivas a aquella fecha gloriosa.

La luz eléctrica en Melilla.

A raíz del tendido del cable en Melilla, fundó en aquella noche el vapor de guerra Isla de Luzon.

Los moros, a quienes llama la atención de una manera grande la entrada de un buque de guerra en la ensenada de Melilla, se acercaron a la plaza, y sin que esto sea una exageración, se calcula que fueron más de ocho mil moros los que durante todo el día fueron y vinieron de la plaza a la kabilia y vice versa, dando cuenta de la aparición y contándose a los suyos el menor movimiento del barco.

Llegó la noche, y el Isla de Luzon, que continuaba anclado en la bahía, quiso dar a los moros un nuevo motivo de admiración hacia los buques de guerra.

Dirigió uno de los focos de luz eléctrica hacia la plaza, y en un momento quedó todo, hasta la misma falda del monte de Gurugú, iluminado.

Desde los fuertes pudo verse perfectamente la sorpresa de los moros ante aquella luz aparecida.

De tantos como había sentados unos, y de pié otros, mirando con fanatismo al Isla de Luzon, ni uno solo quedó por aquellos sitios.

Aparecer la luz y echar a correr dando desaforados gritos, todo fué uno.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Dinamita.

París 12.—En la Puerta Florentina ha estallado una bomba, causando verdadero pánico al vecindario; pero sin ocasionar accidente alguno lamentable.

París 12.—Según despachos de Lens, en una ventana de aquella población, han sido encontrados doce cartuchos de dinamita.

Una mecha, unida a los mismos, había estado encendida; pero se apagó.

Comida y cama.

Washington 12.—El Senado se ha declarado en sesión permanente para llegar a la derogación de la ley Sherman.

Se han adoptado las convenientes medidas para que los senadores puedan comer, y en diferentes habitaciones se han instalado sofás, donde puedan aquellos descansar algunos ratos.

Precauciones en la Argelia.

Argel 12.—Los periódicos hablan del envío de algunos pequeños destacamentos al Sur, con objeto de asegurar la tranquilidad en la frontera de Marruecos; pero semejantes rumores no han tenido confirmación oficial.

El general Kameke.

Berlin 12.—Ha fallecido el general Kameke.

El Congreso de la Paz.

Bruselas 12.—La Conferencia interparlamentaria de la Paz, reunida en esta capital, ha terminado sus sesiones sin incidente alguno.

La próxima reunion se celebrará en el Haya.—Fabra.

Candidato.

Montevideo 13.—El comercio se ha adherido a la candidatura del Sr. Tajés para la presidencia de la República.

El combate de Orleans.

París 13.—Los periódicos de Orleans publican extensos relatos de las fiestas celebradas en Sablres en conmemoración del 23 aniversario del célebre combate de Orleans, en el cual 6 000 franceses, mandados por el comandante Arago, hicieron frente a 40 000 soldados bávaros, teniéndolos a raya durante muchas horas.

A la ceremonia asistieron las autoridades civiles y militares, numerosas sociedades y un gentío inmenso.

El Ayuntamiento de Orleans ha hecho colocar en la casa del barrio Banquer, delante de la cual cayó mortalmente herido el comandante Arago, una lápida conmemorativa recordando su heroica muerte.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Lara.

Mañana se verificará en este favorecido teatro, el estreno del juguete cómico en un acto y en prosa, original de un aplaudido autor, titulado Salto de libro.

Terminando la primera serie de abono con la función del domingo 15, queda abierto el de la segunda en la contaduría a las horas de costumbre.

Zarzuela.

Mañana se abrirá este coliseo para dar varias funciones dramáticas con una notable compañía de verso.

Dicho día se pondrá en escena La aldea de San Lorenzo.

El domingo por la tarde El campanero de San Pablo, y por la noche Margarita de Borbona.

AL MENUDEO.

Gaballo desbocado. Ayer bajaba por la cuesta de San Vicente un carruaje de lujo, guiado por Lino Fernández, quien no pudo contener el caballo que arrastraba el vehículo.

El fogoso animal, que se desbocó al comenzar la pendiente, llegó con velocidad vertiginosa hasta la plazuela inmediata a la estación del Norte, donde, chocando violentamente contra una farola, rodó por el suelo, quedando destrozados la farola y el vehículo.

Ocupaban éste la señora doña Concepción Rapide y una hija suya de nueve años, las cuales no sufrieron más que una

insignificante herida en la mano derecha la primera, y ligeras erosiones en las piernas la segunda.

El cochero cayó del pescante, produciéndose graves lesiones.

«Boletín Musical.»

Con este título ha empezado a publicarse en esta corte una revista de música quincenal, en la que colaboran distinguidos maestros y compositores.

Los números de dicha revista aparecerán los días 10 y 25 de cada mes.

A estacazo limpio.

A las dos de la madrugada de hoy promovió un escándalo muy ruidoso entre varias mujeres de vida airada y tres sugetos que pasaban a dicha hora por la Carrera de San Jerónimo.

La cuestión terminó a estacazo limpio, resultando una de las mujeres con una ancha herida en la ceja izquierda, de la que manaba abundante sangre, y otra de las contendientes con varias contusiones.

Ambas fueron conducidas a la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde se les hizo la cura correspondiente por los facultativos de guardia, que certificaron no ser graves ninguna de las heridas.

El autor del estacazo fué conducido al gobierno civil.

Robo de 25 000 pesetas.

Segun telegrama oficial de Jaen, en la noche del 10 se efectuó en Ubeda un robo de 25 000 pesetas en la recaudación de contribuciones de aquella zona.

Se practican gestiones para la captura de los autores.

En Cullera (Valencia) noches pasadas fueron objeto de una bárbara agresión dos recién casados.

Unos cafes dispararon un arma de fuego en la raja de la habitación donde aquellos dormían, yendo a clavarse los proyectiles en un colchón.

Solo un milagro pudo salvarles, pues el riesgo que corrieron fué inminente.

Las fiestas del Pilar.

Las fiestas del Pilar en Zaragoza se están verificando con gran brillantez.

El número de forasteros es extraordinario. La procesion de la Virgen se efectuó ayer con el mayor orden.

Ferrocarril

Ayer llegó a Onteniente la primera locomotora del ferro carril del Norte.

La población celebró la llegada con aclamaciones y músicas. Pronto se verificará la inauguración oficial.

La compañía de navegación monarquiana se ha ofrecido a trasportar gratis los

carros de viajeros.

El Sr. Romero Robledo.

Ha llegado a Antequera el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo.

soldados corrigendos de la penitenciaría de Mahon que van destinados al disciplinario de Melilla.

El vizconde de Ros ha escrito al ministro de la Guerra ofreciéndole dos casas que podrían habitar con sus familias, mientras viva y sin retribucion alguna, dos soldados ó clases de los que quedan inutilizados.

El diputado por el distrito de Baeza-Linares, Sr. Rey Aparicio, ha ofrecido al ministro de la Guerra costear de su bolsillo particular el haber de diez soldados, mientras continúe la campaña de Melilla.

Los señores marqueses de Bieñtras, padrinos del Obispo de Osma en su consagración, le han regalado un hermosísimo anillo de gran valor, y el cabildo de Ciudad-Real un magnífico pontifical en cuatro tomos con la siguiente inscripcion en letras de oro:

«Al Ilmo. Sr. D. Victoriano Guisasaola Menéndez, Obispo de Osma, el excelentísimo cabildo prioral de las Ordenes militares.»

El nuevo prelado saldrá para Madrid en la próxima semana, siguiendo el viaje a su diócesis.

Hará su entrada en Osma el último domingo del presente mes.

Barcos americanos.

Ayer tarde fundó en Málaga la escuadra norte americana, compuesta de la fragata Chicago y del crucero Bennigton, al mando del almirante Herben.

Los obreros de Jimena.

Parece que está tomando caracteres graves la situación de la clase obrera en algunos pueblos de la provincia de Cádiz, y particularmente en Jimena.

Reo de muerte.

El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de la Audiencia de Barcelona, condenando a la pena de muerte al reo de Santa Perpétua (Sabadell), Joaquin Alférez.

Anarquistas presos.

El anarquista Matías Gabbro Mateo, detenido hace días, fué conducido ayer tarde al castillo de Montjuich, quedando incomunicado en el calabozo

Firma de S. M.

El ministro de Fomento ha firmado á la firma de la Reina varios decretos...

El ministro de Ultramar ha firmado también los nombramientos del Sr. Barrios para el gobierno de la Habana...

La comision técnica.

La comision técnica que va á Melilla saldrá mañana de Cádiz en el vapor Lezgaspi.

Movimiento de tropas.

El batallon cazadores de Segorbe saldrá para Jerez desde Sevilla, donde se encuentra...

Rumores

Se dice en los círculos militares que muy en breve saldrán de Madrid tropas para reemplazar á la guarnicion de Andalucía...

El Sr. Sagasta.

Ayer permaneció en la butaca el Sr. Sagasta durante toda la tarde y una parte de la noche...

Teatro Real.

La inauguracion de la temporada de este coliseo, se verificará mañana sábado con la ópera de gran espectáculo Gli Ugonotti.

Noticias de Melilla

Partes oficiales Melilla 12 (8 noche).—Recibido el 13 (11'45 m.).—El gobernador al ministro: Llegó crucero Cende Venadito...

También se ha recibido el siguiente del gobernador militar de Málaga: Málaga 13 (9 mañana).—El gobernador militar al ministro de la Guerra.

NUESTROS TELEGRAMAS

Los telegramas que á continuacion publicamos, fechados en Melilla el 10 y el 11, deben haber venido en el vapor Sevilla...

Edicto de Sidi Mohammed Torres.

Ha sido comunicado á las kabilas un edicto del ministro marroquí residente en Tánger, Sidi Mohammed Torres...

Lo que quieren las kabilas.

Director CORREO. Málaga 13 (9 m.).—Urgente. En la conferencia celebrada por los moros de la aduana con los jefes de las kabilas...

la base de que venga el Sultan para ver el cumplimiento del fuerte, en la seguridad de que desaprobará su construccion.

Noticia desmentida

Director CORREO. Melilla 10 (10'40 noche).—(Urgente.) Es inexacto que haya ocurrido una nueva escaramuza.

Cartuchos al agua

Director CORREO. Melilla 11 (8 50 noche.) Créese que se extraerán hoy del mar nueve mil cartuchos Mauser que cayeron al agua á causa del mal tiempo al ser desembarcados.

Cañones para los moros

Director CORREO. Melilla 11 (11 n.).—Urgente. Los moros han arrebatado al Bajá tres cañones antiguos, situados en puntos estratégicos...

Espías y prisioneros.

Director CORREO. Melilla 11 (12 30 noche.) Los moros, con gran caudal, se han aproximado á la plaza para espíar.

Noticias de Marina.

Ha sido nombrado redactor-traductor del Departamento Hidrográfico de Marina el teniente de navio D. Rafael Sociats.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada esta tarde fué abierta por el Sr. Angulo á las tres y media. Aprobada el acta, se dió cuenta de una real órden de Gobernacion...

La recaudacion.

El Sr. Castañé dice que en los tres primeros meses del actual ejercicio económico, ha recaudado el municipio dos millones y pico de pesetas menos de las presupuestadas...

El Sr. Angulo contestó, manifestando que en el primer trimestre no ha tenido el Ayuntamiento más ingreso serio que por consumos.

Inconsecuencia.

El Sr. Castañé dice que se pida autorizacion al gobernador para que el Ayuntamiento adquiere por administracion los suministros de carne y tocino para las Casas de Socorro...

Otros asuntos.

El Sr. Rincon es nombrado para cubrir la vacante que existe en la comision para reformar el reglamento de Ensanche.

EL COLERA.

Bilbao 13 (120 t.).—En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta capital ocho invasiones, una de ellas seguida de defuncion, y cinco defunciones de anteriores ataques.

Paris 13.—Continúan presentándose casos de cólera en Bresl, pero afortunadamente son éstos cada vez más raros, creyendo la epidemia de fuerza expansiva.

Consumos.

Ayer tuvo la renta un alza de 7.477 pesetas con 73 céntimos.

Fiesta-Alegre.

El partido de esta tarde fué muy reñido. Jugaron Euzkadi y Salsamendi contra Machin é Izturiz, ganando aquellos por dos tantos.

Jugóse despues otro á 20 tantos, entre Otteri y Ribesquí, contra Lapitz y Bachiller, resultando victoriosos los últimos.

El martes próximo saldrán de Madrid, con direccion á Barcelona, para jugar el partido de inauguracion del fronton que se ha construido en dicha ciudad...

Guadix.

El Sr. Rodriguez Correa, ha recibido este telegrama: «Como representante del Ayuntamiento de esta muy noble y leal ciudad, ruego haga presente al gobierno, que estamos dispuestos á hacer los mayores sacrificios...

Los albañiles de Barcelona. S. M. hizo presente á los ministros en el último Consejo, lo mucho que le habia interesado la oferta de los albañiles de Barcelona que se ofrecen para ir á Melilla á construir los fuertes necesarios para la seguridad de aquella plaza.

Los propietarios del ensanche. A la reunion que el domingo 15 del corriente, á las dos de la tarde, celebrarán varios propietarios del ensanche de Madrid en el salon de la Cámara de Comercio de la nueva Bolsa...

Se está construyendo en Barcelona, en los talleres del arsenal civil, el campanario de la catedral de Manila, que será todo de hierro y costará unas trescientas mil pesetas.

A peticion del cónsul inglés en esta corte, han sido detenidos esta tarde dos sujetos, que al pedir limosna al pastor de la embajada le presentaron un documento en el que se habia imitado la firma del cónsul...

Han sido nombrados ingenieros jefes de segunda clase del cuerpo de Ingenieros agrónomos, D. Juan de Dios de la Fuente, D. Fabriciano Lopez, D. Antonio Botija y Fajardo, D. Zolito Espejo y Culebra, D. Pedro Julian Muñoz, D. Pablo Manzanaera y D. Casildo Azcarate.

Ha sido jubilado el inspector general de segunda clase del cuerpo de Ingenieros de montes, D. Salvador Ceson y Martinez.

Irregularidades?

El alcalde ha pedido el libro de actas de las sesiones celebradas por la Junta de la Beneficencia municipal del distrito de la Audiencia, por haberse denunciado algunas irregularidades cometidas por la misma en los años 91 y 92.

Presidió por aquel tiempo dicha Junta el teniente de alcalde Sr. Peláez Vera.

SS. MM. el Rey y la Reina han paseado esta tarde por el camino del Pardo.

D. Alfonso Gonzalez.

Por fortuna nuestro estimado amigo continúa avanzando en su mejoría, lo cual congniamos con mucho gusto.

Tenemos el sentimiento de comunicar á nuestros lectores que se encuentra gravemente enferma en Orhuela la señora madre del ministro de Gracia y Justicia.

Ha fallecido en Sevilla la señora de Spinola, hermana del Obispo de Málaga.

BALANCE DEL DIA

Por separado, y en esta misma edicion, publicamos los telegramas de Melilla y de Málaga, resumen de las noticias de más bulto que, sin duda, ha traído el vapor Sevilla, que esta mañana ha llegado á Málaga...

derivaciones de la campaña que sea precisa.

De la crisis planteada á consecuencia de insistir el Sr. D. Venancio Gonzalez en retirarse del gobierno, nada nuevo podemos decir hoy, que anoche no adelantamos en esta misma seccion.

El señor ministro de la Gobernacion, hondamente afectado por la enfermedad de su hijo, ha insistido en su dimision en la afectuosa conferencia esta mañana celebrada con el Sr. Sagasta.

Si mañana, como es posible, ha resuelto el Sr. Sagasta la persona que haya de reemplazarlo, convocará á sus compañeros á Consejo.

En las combinaciones que publican los periódicos hay mucho de fantasia. En cuanto al Sr. Moré, insistimos en creer que quedará definitivamente en el ministerio de Fomento, aunque conservando por ahora la cartera de Estado, en atencion á que no está concluida la negociacion diplomática entablada con ocasion de los sucesos de Melilla.

La escuadra rusa ha llegado hoy á Tolon, como estaba indicado, y con tal motivo el entusiasmo en la nacion vecina es extraordinario.

Un telegrama de Copenhague dice, por su parte, que hoy precisamente el Ozar, que se encuentra en dicha capital, habrá visitado á dos cruceros franceses anclados en aquel puerto.

Los valores sostenidos y con buena tendencia. Los francos han bajado medio por ciento.

Las pildoras antisépticas

Resultado admirable Sr. Dr. Audet. Buenache de Alarcon (Cuenca). Muy seño mio y distinguido compañero: He hecho uso de sus «Pildoras antisépticas» y el resultado obtenido en dos enfermos ha sido admirable...

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 13 DE OCTUBRE 1893, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Ultimos precios, Dia 12, Dia 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Billetes Cuba 1886, Banco de España, etc.

Premio del oro: 19 00 por 100

Aspecto de la Bolsa

Siguen sostenidos los cambios de los efectos públicos en el limitado círculo en que se mueve la contratación. La nota principal de la Bolsa ha sido la baja de cerca de medio por ciento en el beneficio del papel de giros sobre el extranjero...

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 68'65 dinero. Mejores cambios. Paris 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63'68, 63'81 y 63'22.

La Bolsa de Paris.

Paris 13.—La renta francesa abre hoy muy firme en la Bolsa, á 93'50. El exterior español, por efecto de la liquidacion de Londres, se presenta también muy sostenido...

EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico. Octubre 13, á las cinco de la tarde. Una zona de altas presiones cubre toda la Peninsula; el buen tiempo es general, con vientos flojos, por lo comun de la re-

gion del Este. En algunos puntos habia nieblas esta mañana. El barómetro ha empezado á bajar en Irlanda, con viento del Sudoeste; en las Azores permanece estacionario, y algo bajo, relativamente. En el Estrecho sopla levante moderado y hay marejada.

Faltan telegramas de la Peninsula y los de Francia, Africa é Italia. La temperatura más alta, á las nueve de la mañana, fué de 26'4 en Alicante, y la más baja, de 10'0 en Burjón.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa Viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 11' sobre 0.

Telegramas detenidos

Por no encontrarse á los destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes: Central.—Leon: Pedro Dominguez.—Fltero: Manuel Ballesta, Correo.—Don Benito: Francisco Córdoba, fonda Comercio.—Bailen: Dolores Ros, Mayor, 78.—Cádiz: Francisco Macías, Jerez, 12.—Santona: Victoria Gomez, Hortaleza, 6, primero.—Besaucon: Alejandro Martinez, lista Telégrafos.—San Sebastian: Míchico, Fuencarral, 3, segundo.—Paredes: Mencheta, Corredor eder.—Hoyos: Pio Garcia, Mayor, 17.—Becerrá: Antonio Gonzalez, Toledo, 20.—F. C. Avila: Alvo Venilla, Jacometrezo, 13 y 15.—Villalpando: Federico Requejo, diputado Cortes (ausente).—Málaga: Gepltera.—Valencia: Gregorio Sanchez Unanue, Huertas.

CHARADA.

En apellido primera; el dos en Italia está; se llama al niño tres tercía, y es instrumento el total. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana).

LA Mesa de Fornos

Comida del dia 14 de Octubre. Cubierto de 5 pesetas. Ostras. Puré de lentejas. Frito á la española. Roastbeef con puré de patatas. Odonorniz asada. Fruta y helado.

CULTOS

Santo de mañana.—San Calixto. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en Monserrat, donde continúa la novena á Nuestra Señora del Pilar: á las diez habrá misa mayor en la que predicará el señor Biscós, y por la tarde, será orador el Padre Pompilio Diaz.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—1.º de abono.—T. 1.º.—A las 8 1/2.—Inauguracion.—Gli Ugonotti. COMEDIA.—1.ª serie.—A las 8 1/2.—Los incasables.—El hogar moderno. LARA.—1.ª serie.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Goleadrina.—A las 9 1/2.—Salto de liebre (estreno).—A las 10 1/2.—Gonzales y Gonzales.—A las 11 1/4.—Segundo acto de la misma. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La aldea de San Lorenzo. APOLO.—A las 8 1/2.—La mujer del mo. linero.—A las 9 1/2.—Medidas sanitarias.—A las 10 1/2.—Via libre.—A las 11 1/2.—El duo de La Africana. PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—María la hija de un jornalero ó la marquesa de Balfador.—Gran concierto.—Exposicion artistica.—Entrada general, 50 céntimos. ROMEA.—A las 8 1/2.—Los cuentos del año.—A las 9 1/2.—Viva mi reina.—A las 10 1/2.—Los glotonos.—A las 11 1/4.—Al agua, patat. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 8 1/2.—Debut de la bella Gicks con sus notables trabajos sobre una bola, tomando parte además el valiente equilibrista mister Rogers.—Estreno de la pantomima titulada Un duelo despues del baile y las damas vienesas por todos los artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos. FIESTA ALEGRE.—A las 3 1/4.—Gran partido de pelota á cesta, 1.º de abono, entre los afamados pelotaris Salvador Barriola y Angel Bilbao (Chiquito de Abando), contra Pedro Arrese Igor (Portal) y José Sarasúa, á sacar los primeros del 7 1/2 y los segundos del 7.

14. PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14. PRINCIPE, 14.

En terciopelos, bruselas y moquetas, en clases superiores, hay preciosos dibujos en estilos Orientales, Pompadour, Luis XV, Luis XVI y otros de gustos modernos en estilo francés é inglés y de gran novedad. Acaba de recibirse la coleccion de tapices

TERCIOPELOS PARA SALONES
TELEFONO 1.200

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS
Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores

BRUSELAS PARA SALONES
TELEFONO 1.200

SERVICIOS

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

son escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlantico y puertos N. y S. del Pacifico
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados- Unidos.
Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.—El 30, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.
El vapor REINA MARIA CRISTINA, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LINEA DE FILIPINAS

son escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones á Kurachoe y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Gornña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 26 de Enero de 1893.

LINEA DE FERNANDO POO

son escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE BUENOS AIRES

son escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TÁNGER

El vapor Joaquin del Piélagos, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los Lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y examinará a los destinos que los señores designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entregan.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

COLOCANDO

entre la muñeca izquierda del **dedo índice americano de Bismarck**, se curan rápidamente las intermitentes, cefalalgias, tics, nerviosas y cuantas. Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto y es necesario á cuantas personas se trasladan á América y Occidente. Remedio seguro. Véndese á 3 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías.—Depósitos con descuento en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rua, 45, que remite tambien á correo vuelto un solo Escudo, enviando un importe y el franquico para recibirlo certificado

Sin Copia ni Mercancía
Curación de las Enfermedades secretas por el **CUBERINA LECHAUX**
Con este precioso medicamento se curan en algunos dias, en secreto, sin rigores ni molestias, las curaciones seguras y radicales de todas las Afecciones crónicas inveteradas: Lincenas, Píe, Sífilis, Gonorrea, etc.
Madrid: Melchor Garcia, por correo; Aguirre y Garcia; Juan Melchor; Avila de Mendosa.—Granada: J. Rubio Perez; Santos Pelayo y Cia.—Málaga: Ulloa; Aguirre y Garcia.—San Sebastián: J. Viuda de Tornera.—Santander: Izal; Bernerdtz y Cia.—Sevilla: Páez y Cia.—Valencia: Aranda y Fabra; Espigares H.—Valencia: Aranda y Fabra; Espigares H.—Valencia: Aranda y Fabra; Espigares H.—Zaragoza: Roca H. Remon Izal.

DICCIONARIO BILINGÜE

La Librería de Hernando, Aronal, 11, pone en venta el **Novísimo Diccionario Manual de las lenguas francesa y española** por el Sr. Soler y Arqués, cuyo libro, saliendo de la rutina y conciliando la riqueza lingüística con la economía del volumen, aventaja en facilidad y datos útiles á grandes diccionarios de consulta.

LA REFORMADORA DEL CARMELO

HISTORIA DE SANTA TERESA DE JESUS

por DOÑA ISABEL OBRIX Y MARTINEZ con un prólogo del ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO Auditor del Supremo Tribunal de la Rota
Se vende á 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y á 6 pesetas en rústica en la **Sociedad editorial de San Francisco de Sales**, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el conocido guantero Fernando Uriarte.—Colores ideales.—Especialidad de la casa: el guante negro.
3, ESPARTEROS, 3, ENTRESUELO

REUMATISMO Y GOTA

Contra el reumatismo agudo, doloroso, febril ó no febril, lo mismo que contra el ataque ó crisis gotosa, úsense las **Píldoras Antireumáticas Audet**, seguras de acallar el dolor á las pocas horas. Todos los ataques propensos á estos ataques de reuma ó gota deben tener á prevención una Caja de **Píldoras Antireumáticas Audet**.—Para prevenir y alejar los ataques y curar sólidamente la diatesis reumática ó gotosa, debe tomarse durante algun tiempo el **Antireumático Reysser**.—Ambos remedios se venden al precio de 10 y 4 pesetas en las boticas. Depósito: M. García, Capellanes, 1. Se mandan por correo. Prospectos gratis.—Consultas: Dr. Audet, Alcalá, 72, Madrid.

ULTIMA PUBLICACION

EL COSMOS EDITORIAL

ODIO Y AMOR

por Charles Merouvel, VERSION CASTELLANA DE "EL COSMOS EDITORIAL"
Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial, Cardenal Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2 267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

SOCIEDAD GENERAL

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales una combinacion de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

OFICINAS
ALCALÁ, 6 Y 8.—MADRID

OBRA NUEVA
Contribucion Industrial y de Comercio
CONTIENE
EL REGLAMENTO Y TARIFAS
aprobados por Real Decreto de 11 de Abril 1893
Concordado y anotado profusamente y seguido de un minucioso Repertorio Alfabético, de todas las industrias, oficios y profesiones incluidos en las Tarifas.
POR
D. Leon Medina y D. Manuel Marañon,
ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID
Precio de esta obra: 2 pesetas en Madrid y 2'50 en provincias. Se vende en las principales librerías y en la Administracion de este periódico.
SOMBREROS, VESTIDOS,
batas, chaquetas, etc. para señora.—Perfeccion y economia.—Por mejora de local, se ha trasladado Nicolasa Yaghes, **Galería de Robles, 8, principal**

Sociedad de Teléfonos de Madrid
(SOCIEDAD ANÓNIMA)
Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	300
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el telefono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	630
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	8
Por un timbre.....	3

LA PETITE GIRONDE
se el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.
La suscripcion cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á la señora Viuda de D. Manuel Antonio de Aramburu en San Sebastián.

ACABA DE PUBLICARSE
LEYES CIVILES DE ESPAÑA
POR
D. Leon Medina y D. Manuel Marañon
ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID
Novísima edicion refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el dia y la jurisprudencia del Tribunal Supremo
Un volumen en 8.º menor de 1 480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc. y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.
De los mismos autores: **Leyes Penales de España**.—Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.
Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administracion de este periódico.

EL CORREO
se halla de venta á 10 céntimos ejemplar

	Kiosko	60 Boulevard	Montmartre
En París.....	46	34	des Italiens
	28	16	des Capucines
	131	213	

En BARRITZ... Librería de Mr. Benguet
En BORDEAUX... Id. de Mr. Danoh, place de la Comédie
En BAYONNE... Id. de Mme. Aubin
En LONDRES... Id., 39, old, Compton Street, Soho
Id., 18, Wardour-Street, W.

PERLAS del JAPON
MARCAS REGISTRADAS
Fábrica de Sushiro en la Exposición universal París 1875
Medallas de Oro y de Plata en varias Exposiciones.
En el Tratado de Comercio con el JAPON.
PARIS A. OHAPU PARIS
Las Perlas del Japon son de una gran fama, y son muy apreciadas por las personas de buen gusto: esta delicada sustancia alimenticia es muy rival entre las numerosas sésas que se adoptan en la cocina francesa. Como lo indica en nombre deperlas de cocidos tiernas la forma y la transparencia de las perlas. — Se venden en todas las buenas librerías de Francia y extranjeras, en cajas de 250 francos.
Demuestran de las Trataciones y Falsificaciones.

Otbro. 13. FOLLETON DE "EL CORREO" (F. 171)
LAS HAZAÑAS DE ROCAMBOLE II. LA MUERTE DEL SALVAJE.
POR **PONSON DU TERRAIL.**
—Porque el génuo infernal de ese hombre no se detiene ante el deshonor de una mujer ni ante un asesinato.
—Señora—dijo el doctor—ocupas en la sociedad una elevada posicion, y debes tener amigos influyentes; debes poder mucho.
—Quizá..... algunas veces.....—dijo Baccarat.
—Pues bien; conseguí de la autoridad judicial, en cuyas manos se encuentra Zampa, que me sea confiado para curarlo.
—¿Y le curaréis?
—Lo procuraré al menos. Ensayaré en él un remedio violento y terrible que he usado ya en los Trópicos; es un remedio que mata ó cura. Si el loco resiste el tratamiento á que le someteré, á los tres dias estará curado, recobrando la razon para siempre.
—Venid conmigo—dijo la condesa, abandonando el jardín y conduciendo al doctor á su gabinete.
—¿Ni se sentó delante de la mesa y escribió?
—Señor conde: Mi buena Cereza me ha dicho que vos no creéis en mi infamia, porque tenéis un corazón grande y noble, y no vacilo en dirigirme á vos.
—He sido victima de una abominable intriga, relacionada con otros crímenes aún

ignorados, lo cual espero demostrar muy en breve.
—Para rehabilitarme en la opinion y llevar la luz á las tinieblas, he menester vuestra ayuda: necesito hacer uso de vuestro crédito, para lo cual va á veros en mi nombre el Dr. Samuel Albot. No le interogues, porque no puede responderos; pero alcanzad lo que reclama.
—Vuestra servidora.—LA CONDESA DE ARTOFF.
Baccarat metió esta carta en un sobre, lo lacró y escribió en él:
«Al señor conde Armand de Kergas.»
—Doctor—dijo entonces Baccarat—os pido vuestra palabra de honor de que no revelaréis á nadie nada de cuanto sabemos, ó por mejor decir, de cuanto suponemos.
—Os la doy, señora—contestó el doctor.
—Ahora tomad esta carta, subid á un coche y dirigios á la calle de Santa Catalina. Esta noche enviare un recado á vuestra casa para saber el resultado del paso que vais á dar.
—Voy al punto—contestó el doctor, besando la mano de la condesa.
En seguida subió á su carruaje y marchó al palacio de Kergas.
Tres horas despues recibia la condesa el siguiente billete del doctor mulato:
«Señora condesa: El conde de Kergas me acompañó á casa del juez que instruye la causa sobre los tenebrosos asesinatos de Clignancourt, y aquel magistrado, despues de asegurar que el enfermo se hallará á su disposición á cualquier hora del dia ó de la noche, firmó una orden para que me fuese entregado Zampa.
—Yo mismo fui despues á buscarle al hospital Lariboisier. En este momento se encuentra ya en mi casa, y esta misma noche le someteré al régimen de que os he hablado. Su robusta constitucion me hace

esperar que resistirá la terrible prueba á que voy á someterlo.
—Vuestro rendido servidor.—DR. SAMUEL ALBOT.»
—¡Ah, sir Williams!—murmuró la condesa luego que hubo leído esta carta.—Si mis sospechas son fundadas, si realmente has regresado de las tierras australes guiado por el demonio de la venganza, me encontrarás apercibida para la lucha, y esta vez no te perdonaré la vida.
Pero Baccarat se equívocaba: sir Williams no habla de morir á sus manos.
.....
CII.
Tres dias despues de la instalacion de Zampa en casa del Dr. Samuel Albot, apesose la condesa de Artoff de su carruaje, que acababa de entrar en el patio de la morada de aquel, en el momento en que un reloj daba las ocho de la noche.
Yang, el fiel criado del doctor, abrió la portezuela del cupé, y ayudó á la jóven á apearse, diciéndola:
—Mi amo espera á la señora condesa.
Y marchando delante de Baccarat, la introdujo en la espaciosa sala de los venenos, donde ya habia penetrado en otra ocasion.
El aposento estaba sumido en una semi-oscuridad, á causa de que no habia en él más luz que una bujía colocada sobre una mesa que ocupaba el centro.
Al entrar descubrió la condesa á Samuel Albot que conversaba con Rolando de Clayet, el cual se hallaba allí por invitacion suya.
Luego vió á un hombre tendido en un diván.
Aquel hombre era Zampa, y como el doctor y Rolando hablaban á media voz, dedujo la condesa que estaba dormido.
El doctor salió al encuentro de Baccarat y la saludó al mismo tiempo que la presentaba una silla, recomendándole el silencio.

—Hablamos bajo—la dijo.
—¿Está dormido?
—Sí; y al despertar habrá recobrado la razon.
—¿Estais seguro de ello?
—Lo creo, al menos.
La condesa, andando de puntillas, se aproximó á Zampa y vió que tenia los ojos vendados.
—El tratamiento á que le he sometido—dijo el doctor—exige que el enfermo esté sumido en la mas profunda oscuridad durante algun tiempo. La venda que le cubre la frente y los ojos contiene una compresa mojada en el jugo de una planta traída por mí de la India, que es mi remedio.
—¿Y hace tres dias que duerme?—preguntó la condesa.
—Poco más ó menos. Es decir, que se halla bajo el yugo de una torpeza moral y física que desaparecerá luego que le haya quitado la venda.
—Mas supongo que habré hablado.....
—Ni una palabra desde que le puse el apósito.
—¿Y estais seguro de que al quitarlo habrá recobrado el juicio?
—Sí, señora.
—Doctor—observó Rolando—permitidme decir que hay en todo eso algo de prodigio.
—Señora—replicó el doctor—yo no he nacido médico, y la ciencia es muchas veces el resultado de la experiencia mas bien que del estudio.
Hace diez años que hallándome en la India, y recorriendo uno de aquellos vastos bosques donde hay árboles cuya sombra es mortal, plantas que matan ó que curan; fieras y langas (estranguladores), tropecé con una tribu de indios fanáticos, y por un momento me creí perdido, pues hablaban nada menos que de inmolarme sobre la tumba del dios Sivah. Mas uno de ellos me salvó la vida.

Este lang habia residido algun tiempo en Calcuta, y fué atacado de un vómito de sangre un dia en el momento en que yo pasaba por la misma calle. Inmediatamente me apeé del palanquin, corrí á él y le hice una sangría, salvándole de la muerte.
—¿Es un sabio!—exclamó al reconocerme, y cuando me hallaba ya en poder de sus correligionarios; y como dicho lang era uno de los altos dignatarios en aquel culto misterioso, fuéme otorgada la vida; mas su poder no llegaba á alcanzar lo mismo para el desdichado cipayo que me acompañaba.
Aunque de raza indigena, el infeliz fué condenado á muerte por el solo hecho de ser soldado al servicio de Inglaterra.
Yo fui invitado á presenciar la ejecucion, y siéndome imposible negarme á ello, hubo de seguir á aquellos fanáticos.
El lugar elegido para la ejecucion distaba seis leguas del sitio donde nos hallábamos. Hicieronnos montar á caballo, y el desgraciado reo, atadas las manos á la espalda, descalzo y con una cuerda al cuello, rompió la marcha encaminándose á la montaña.
Desde que emprendimos el viaje, observamos que el sentenciado vacilaba sobre sus piernas, por cuya razon fué preciso ayudarle á marchar, y aun muchas veces azotarle para que continuase andando.
Cuando nos aproximamos al lugar del suplicio, fué tan grande su terror, que le produjo un acceso de locura, el cual se manifestó en él por una carcajada estrepitosa y una propension al canto, tal como se notó en Zampa.
Entre sus numerosas supersticiones, tienen los lang la de respetar á los locos; y cuando hubieron notado que el cipayo habia perdido la razon, suspendieron los preparativos para el suplicio.